

## 狂言人語

## ○年頭の辞

歌村彦四郎

までは三十七年を迎えてお芽出度う御座います。

生れながらの寿命か知らぬが、よくもこの憎まれものが、七十年もはゞがつて来られたものであります。闘病生

活も早十年になります。たゞ舞台に立てないのが骨身にしみて残念でなりません。

頗りみますれば三十六年も中々多彩でありました。中でも朝日新聞社と共に社公催の朝日狂言会、名古屋和泉会の第一回狂言の会など年二回に涉って催しましたところ、皆様の理解ある御後援で盛会であります。なかに一般の能の会と違つて狂言の趣味者の増加が目立つて参りました。私も骨折した甲斐があつたと内心喜んでおります。

しが済んでから会員券を返されたり、滲さんに叩たかれても一人でも多くの会員を獲得せねばなりません。御迷惑をおかけしたこと心からお詫びいた

します。

## ○東京新橋、新泉会に三番叟

(「新橋」第五四号より抜萃収録)

花柳界は勿論のこと、歌舞伎の世界に狂言をうつしたと云うことで、狂言の潮流はなくなりました。そ

のうなこと考えますと花柳界で狂言の由緒ある「三番叟」が觀世舞台で公演されたと言うことは歴史的に言つても特筆すべきことであります。新泉会が創立されて七年目の快挙が行われましたことは、演者の熱意と言ふことも勿論なことですが、三宅藤九郎先生の決断によるものであることも忘れてはならないことです。

この事は独り新橋としての喜びばかりではなく、花柳界全体としての喜びであると考えるべきであります。しかし、尖端を行くと言う事は真に難しい事であります。尖端を切るばかりでなく、内容がこれに伴わなくては意味がありません。

どうぞ新泉会の皆様は愈々発奮して、統いて第二、第三の三番叟の演者

が現われることを切に望みます。



昭和37年1月1日 初行  
発行所  
名古屋市中区東門町5-1  
井上電気商会 電話1430  
名古屋、狂言共聞社  
印 刷 所  
株式会社 場上社 電話21116

## 所感 和泉保之

昨年は名古屋和泉会が同好者の支持に依つて発会し、春秋に朝日狂言会、和泉会の二つの公演を持ち、狂言の価値を充分に發揮する機会に恵まれてきましたことを大きな慶びとする處です。

東京に於ても、昨年初めて文部省主催の芸術祭の公演が『狂言づくしの会』として二日、三部に分けて行われ

西方面からも多数参加され好評の様で重ねて明年も期待し得る成績であつた事などを顧りみて、狂言のファンも年々多少共産えて來ている事を強く感じます。

見せる芸術として古典の中につながり—能と狂言のつながり—能楽というものの形体—我々ももつと此点の普及に勤める必要に迫られてきていると思いま年に当たり大いに自かくせねばならぬ事と思います。

## （和泉宗家）

## 一月催能 於熱田神宮能樂殿

## 一、七 学生、能と狂言の会 前九時

連吟、仕舞、舞囃子、等

能、橋、弁慶 宇佐美竹郎 鈴木 章

能、敦 盛 池田 弘子

能、橋、弁慶 宇佐美竹郎 鈴木 章

狂、文、荷 中野 鈴子

狂、文、荷 中野 鈴子

狂、棒しばり 丹羽 久辰 加藤 光彦

狂、棒しばり 丹羽 久辰 加藤 光彦

狂、鬼 瓦 佐藤卯三郎 井上松次郎

狂、鬼 瓦 佐藤卯三郎 井上松次郎

能、殺 生 石 村瀬 澄子

能、殺 生 石 村瀬 澄子

## 鑑賞の部

## 一、一四金剛流片岡道子職分披露能

前十一時

能、田 村 豊島弥左エ門 西村鉄也

能、雪 金剛 錠 西村 弘敬

井上松次郎

佐藤 秀雄 河村 丘造

くとも狂言の価値がみとめられてきた。之はあ  
という事であつて、ある一方にはみと  
められてきた—という事が、狂言の独  
立性をもつてきただものである。トとい  
う様に考える人の出でた事は、余り  
にも能楽の形体を忘れてしまつてゐる  
と云われても過言ではないと思いま  
す。



水座頭」。それに茂山幸四郎、圭五郎と弥五郎翁の「文荷」。長老たちでは、万蔵の「武惡」に藤九郎の「鈍太郎」。大藏弥太郎は「釣狐」を好演。保之はほかに珍らしく「髭檜」と「業平餅」を演じました。名古屋勢では又三郎の「宗論」、松次郎の「不見不聞」「千鳥」、河村丘造の「隱猩」が佳といえましょ。新作では中日五流能の「雪まろげ」。この曲が話題をもいたと同様、能の新曲（といつても戦前の作ですが）「奥の細道」に「君が代」（ともに本田秀男）が評判でした。能の方では、梅若六郎が春から秋にかけて、「望月、隅田川、江口、土蜘蛛、葛城」によい能をみせましたのが何よりの記録。宝生九郎も幾度か来名しました。喜之（雲林院）、万三郎（屋島）、穂義（祐）の觀世三人の活躍に、金剛巖の「羽衣」の麗姿、豊島の「藤戸」、喜多実の「井筒」がよい思い出。名古屋では殿島修二の「道成寺」もありましたが、大塚一二の「邯鄲」が筆頭でしょう。そして狂言や能のない月はありませんでした。東西でも四月の本願寺能と十一月の天皇ご還暦祝賀能、新作狂言、能の発表に、これは金沢でも「彦一ばなし」の上演がありましたが院入りの発表とにぎやかでした。能関係の絵で忘れられないのが一つ。新井勝利の「杜若」につづく「筒井筒」の日本画が院展を飾つていたが、このとき片岡毬子の「幻想」で舞楽の番舞の

「陵」と「納曾利」の舞人の装束の色のくらまじる様がおもしろいとおもいました。

三七年の狂言や能の世界にはまづ何を求めたらよいでしょう。「名古屋の味」です。名古屋風ということばがよい意味で使われたいとおもいます。これは田舎臭いといふことではない、田舎臭いということと、ローカル性がある、名古屋の味があるといふことはちがう。たがいにかみ合つていても、大方は顔の向きがちがう。名古屋の狂言や能には味がある、こういわれる日の近いことをまづ祈りたいとおもいます。これは他の芸能、芸術部門にもいえることとおもいます。すでに獲得しているものもありましよう。しかしこの世界では、シテ方があるなしの一部門のことではなく、全体として、一人の名人、上手があらわれるよりも、今は、中堅級のメンバーがそろうことがなによりだとおもいます。道は遠いで

しょうか。

青年楽師もうんと修練せねばなりません。まづ内から固めないと二つともすまい。次代を負うこの人たちの責任は大層重い。理論だけではない何かを、大事なものを今のうちにうんと集積していただきたい。若い人たちが一日おくれれば、狂言や能は一年おくれます。まづ内から固めないと二つとも

自分から崩壊してしまうでしょ。何を、大事なものを今のうちにうんと集積していただきたい。若い人たちが一日おくれれば、狂言や能は一年おくれます。まづ内から固めないと二つとも

自分から崩壊してしまうでしょ。何を、大事なものを今のうちにうんと集積していただきたい。若い人たちが一日おくれれば、狂言や能は一年おくれます。まづ内から固めないと二つとも

誉があるわけです。としてそれだけの歴史も負つているのです。要は肉体と精神の問題です。

観る側もまたそれだけの心構えがいるでしょ。何もむつかしいことではありません。昨年金剛の「落葉」が室町で復演されたとき、はからずも、新村出老博士のおとなりで、温容に接しながらみていましたが、片鱗りはお茶の井口海仙氏の家の方々、香がただようといったふん圍氣でまことになごやかな観能でした。知らぬ同志となり合わせても、何か心通いながらみるほど。まづこれが大事だとおもいます。

何といつても「和」が大切です。

関西では、金剛能樂堂へいくのは、

春日の行事とおなじに、「樂しさ」が味えます。東京は「品のよさ」。さて名古屋は、「なごやかさ」、これこそ、名古屋の味に色つける一つでしょ。

大きな「和」は大切なものです。しか

し、いい加減な妥協はいけません。

新春早々、名古屋から京都へ、先代茂山千五郎追善会に「舟渡聲」が参加します。昨年の井上松次郎の上京とともに好ましめたより。吉報を待ちたいと望むのはわたくし一人ではありますまい。

### 林恩藏氏を悼む

林恩藏氏の突然の悼報について柴田初太郎氏にまげて追悼の辞を懇意しました。謹んで哀悼の意を表します。

歌 村 彦 四 郎

賀 正

あごや

河 文

電話代表⑧一三八一一番

トヨダビル

地下二階店

電話 〇〇一六八番  
〇二五八番

くでな

津 江

電話番号代表一八八〇番

林君の死を悼む

柴田初太郎

**林君の死を悼む** 柴田初太郎  
歌古の文句に命は水上の泡風に随つて絶廻るが如し魂は籠中の鳥の聞くを待つて去るに同じとあります。誠に此世は仮の宿でありますが此様な事ば毎日の仕事で忘れ勝であります。而し乍ら林君の死を目前に見まして、今更乍ら人の世の夢なさを泌みじみ心に感じました。そして哀惜の念を禁じ得なかつたのであります。思えば林君とは大正の初めの人力車の時代より今の原子力時代迄四十有余年、芸の友、酒の友として又、旅行も百回以上に及んで居ます。最後の旅行八月七日出発の新潟佐渡行が思い出多き最後の旅行に相成とは夢にも考えませんでした。

此後は観世会発足当時に戻り私の仕事と相成ります。各位の御協力を得て及ばず乍ら観世会の仕事と私の常に念願して居ます第二世の育成に余生を送る考えであります。是が林君を弔う道にも叶う事と存じます。

私も筆不調法それ故下手で誰に頼ま  
れても御断りし已むを得ぬ時は専門の  
人に作つて貰う事にして何十年も暮し  
て来ましたか林君の追憶の言葉を歌村  
君より依頼受け、是計りは人に頼む心  
とも相成らず拙文を顧みず私の心持の  
一端を記し追悼の辞に代る次第です。

九月分	水谷 文雄氏	能、大鼓 永田社中
	岩田 圭代氏	竹生島シテ辰巳社中
	高田 真六氏	敦盛シテ
十月分	伊藤 長八氏	石橋太鼓 鬼頭社中
	市橋 益男氏	囃子シテ
	野田 素枝氏	丹下社中
十一月分	北原 邦子氏	囃子シテ 内藤社中
	太田 茂子氏	" "
	前田 幸子氏	" "
	松原 弘氏	囃子小鼓 後藤社中
	倉橋 サダ氏	" "
	森 勢津子氏	" "
十二月分	白井美代子氏	竹内社中
	加藤みね子氏	絳政シテ
	岩附たつ子氏	杜若シテ
	山本とよ子氏	" "
	中村 克己氏	羽衣小鼓 <small>福井社中</small>
	水野 雅子氏	囃子シテ <small>殿島社中</small>
	渡辺 節子氏	" "
	近藤 一清氏	" "
	浮貝 鋼一氏	" "

編集後記

和共  
泉同  
会社

謹 賀 新 年 —————  
觀 潤 霞 竜 長 藤 博 石 一  
久 野 林 田 藤 鬼 加 西 河 詞  
正 嶺 水 甲 田 鍋 吟 生 門 勝 井 詞  
田 秀 太 申 頭 六 兵 兒 八 良 孫 太 郎  
秀 会 太 惣 兵 衛 會 久 会 會 會 會 會  
雄 會 郎 男 會 會 郎 會 會 會 會 會 會

一 河 村 錦 二  
 西 尾 孫 太 郎  
**石 井 会**  
 博 勝 會  
 長 生 會  
 藤 藤 會  
 龍 吟 會  
 潤 水 會  
 霞 水 會  
 觀 林 會  
 觀 甲 會  
 高 片 會  
 春 久 會  
 高 野 會  
 星 片 會  
 正 嶺 會  
 安 岡 會  
 安 道 會  
 滋 秀 會  
 滋 太 會  
 一 道 會  
 一 邦 會  
 郎 會  
 郎 會  
 郎 會  
 郎 會  
**名古屋能樂鑑賞會**

幸 福 風 韻  
金剛流松風社  
福井 啓次郎  
月野 東四郎  
殿 島 修二  
掬水會 会 会 会 会  
增柴田 初太郎  
金森準三  
金竜 一雄  
春山田 仁三郎  
正佐藤 太郎  
祥加藤 文太郎  
松永田 虎之助  
清大塚 一三郎  
掬水會 会 会 会 會  
青陽會 會 會 會 會  
名古屋和泉會 會 會 會 會  
名古屋支部 會 會 會 會  
協会支部 會 會 會 會  
狂言共同社 會 會 會 會  
(口八順)



## 謡の動物漫談

西村 弘敬

私が日常吟んで居る謡の中に色々の動物の名前が出て来る。虫類魚類は申すに及ばず、鳥類畜類など子細に点検すれば、其の数も中々に多い事が思われる。先ず虫類では蟻を始めとして蟻、蛙、松虫、鉢虫、きりぎりす、蟬などの小さな物から、扱は大蛇なんて物騒な物迄も出て来る。魚類畜類にも色々な物の名が謡の中に取り入れられて居て、之れ等の一つ一つについて詮索すれば中々に珍談奇聞もある事と思われる。畜類の中でも馬などは比較的多く取り入れられて居る。例えば「百万」の謡に「羊の歩みしまの駒」とか「紅葉狩」の曲には「野辺より山に入る鹿の」「馬より下りて沓をぬぎ」其の他まだまだいくらでもある。

今年の「えと」は寅年だから虎に関する絵や玩具やら色々の方面に用いられる。

て居るが、謡の中にも少しある様で

、「鶴」(ねえ)の謡に「足手は虎の如くにて」などある。畜類の中でも猫だけは余り出て来ない様だ。只一つだけある様だから後程語る事とする。其の前に鹿に関する一寸面白い物語りがあるのでそれを先にお話をする。

老女物としてむつかしい謡で「檜垣」という曲がある。其の檜垣の「シテ」の老女は、此謡では熊本の近くで白川のほとりに住んで居る様になつて居るが、以前は筑前の太宰府の遊女で、美人の誉れも高く、庵に檜垣をつくり、風流の心も深く、和歌の道にも堪

能であつて「檜垣の御」(ひかきのむち)と言わされた女であつたが、純友の驕

乱の為め家財一切を失い、老後淪落し流れ流れ肥後の白川辺に住む様になつた。或る時好事家共が集まり、歌の難題を出して試して見ようとして、次の句を示して下の句をつけさせた。

「わだつみの中にぞ立てる小男鹿は」

すると檜垣の御は、「秋の山辺を底に見るらん」と見事につけて人々を「アツ」と驚かせたという話が大和物語に出て居る。

之れも謡曲檜垣につながる一挿話と云えよう。

次は猫の事が「遊行柳」の謡の「くせ」の中に「手銅いの虎の引づな

も、永き思ひに奈良の葉の、其の柏木の及びなき」とあつて、猫とは直接に言わず「手銅の虎」としてある。そこ

で遊行柳と猫とがどうゆうつながりがあるかが問題となる。夫れには先ず柳

と蹴鞠(けまり)との関係から説明しなければならぬ。現今では「フットボ

ール」にも色々の方式があつて「ラグビー」とか「サッカー」とか勇壮な「スポーツ」が行われて居るが、我が国

でも平安朝時代には、殿上人(公卿等)

の遊びとして蹴鞠(しうきく)が行われた。之れにもそれぞれの「ルール

」もあつたらしく、其の家元には飛鳥井家(あすかいけ)という家柄もあつて、其の伝授を受けて行なつたものと

の事である。又此の遊びをする廣場

(グラウンド)は蹴鞠の庭といつて、其の四方の隅々に柳の木を植えて境界を

示してあつた。遊行柳の謡にも「蹴鞠の音」とあるのでも知れる。

蹴鞠との関係であるが、之れは源氏物語の若菜の巻にある事で、致仕の大臣

(ちしのおとご)の子息で柏木とい

う人(之れは葵上の甥に当る人)が、光

源氏の子息の夕露やら、螢兵部卿など

の人々と共に、光源氏の六条院の邸の

広庭で蹴鞠の遊びをして居たところ、

御殿の御簾の中から一匹の小猫が走り

出で来た。其の猫には首に紐が附けて

あつた為め、御簾の一端がまぐれ上

り、中の様子が外から見える様になつ

た。其の時簾の内には女三の宮(朱雀

帝の第三姫宮)が立つて居られたお姿

を、柏木が認めて、其の麗わしい御姿

に忽ち「ボーッ」となり、それ以來熱

烈な恋心を起して、色々と艶書などを

送り盛に「モーション」を掛けた。之

れが謡にある「其柏木の及びなき、恋

路もよしなしや」と謡われてある處で

ある。依つて之れを振り返つて見る

と、柳——蹴鞠場——柏木の蹴鞠——

猫——女三の宮——

の都合により次号に割愛しました

老舗第一  
信用第一

(古本最高価買入)

名古屋中区赤門通電停前  
電話 24 3 4 1 0

各種新刊書籍・雑誌  
各宗仏書とお経本

文光堂

狂言

千鳥立山七五三立山千五良  
素囃子  
茶子味梅 和泉保之 野村又三郎  
録 腹 茂山千五郎  
福宣山伏 佐藤卯三郎 歌村  
井上松次郎 彦四郎  
表します。

狂言人語  
和泉保之師に  
名古屋演劇ペンクラブ賞  
名古屋演劇ペンクラブ（会長清水笛四  
氏）は今回和泉保之師に「朝日狂言会  
名古屋和泉会」に出演の「花子」「蝸牛  
」などの好演と、宗家として活発なる  
名古屋での狂言活動に対して「名古屋  
於 熱田神宮能楽殿

狂	能	能	能	狂
	石橋	布施無経	河村	井上礼之助
	鶴世	四月二十八日	丘造	佐藤卯三郎
	武雄	和調会	野村	上山
	和島富太郎	喜多	長田	又三郎
	実	二階堂	驍	野村又三郎
		野村又三郎		井上礼之助
花見	争（はなあらそい）	三月の狂言解説		
花見に出ようとした主従、ひねくれた太郎冠者が花見ではない桜見だとごてます。「桜散る木の下風は寒からで				

狂能	狂能	狂能	狂能	狂能	狂能	狂能	狂能
四月十五日	四月二十二日	四月二十一日	四月二十日	四月十九日	四月十八日	四月十七日	四月十六日
狂志	狂花	狂百	狂天	狂鼓	狂人	狂盗	狂人
びり	ひな	ひゃく	あそ	だい	じん	とう	じん
観世会	橋岡	久馬	佐藤	秀雄	橋岡	久馬	佐藤
歌村彦四郎	河村	丘造	佐藤	初太郎	河村	丘造	佐藤卯三郎
和泉保之	吉田	喜之	吉田	秀夫	吉田	喜之	和泉保之
井上松次郎	方経	喜之	方経	高安	方経	喜之	井上松次郎
	通善	喜之	通善	滋郎	通善	喜之	
	大槻	喜之	大槻		大槻	喜之	
	秀夫	喜之	秀夫		秀夫	喜之	
	高安	喜之	高安		高安	喜之	
	滋郎	喜之	滋郎		滋郎	喜之	

能	翁	能	熊	能	熊
	狂	四月八日	海	野	加藤
		竹生鷗參り	士	村田	高安
		橋岡受賞祝賀能		佐藤卯三郎	滋郎
	鬼頭五朗			西村	欽也
能	三番叟				
	面	和泉	保之		
	砂	井上	祐一		
	岡田				
	頬冗				

伊文字（いもじ）  
　「まだ定まる妻のない主人、太郎冠者を供に連れて清水の觀世音に祈誓をかけ、お告げの妻に出会います、お迎ひに行くがお宿はと問へば「恋しくば聞ふても来ませ伊勢の国、伊勢寺もとに住むぞ妾は」言い残して立ち去つた。あまりに突然のことでのこの歌を忘れてしまい、通行人をとらへて忘れた里の名を聞き出さうと苦心します。

せの悪いのを瘦松と云う。今日よい仕合せを致さうと長刀を携へて待ちかまへるところへ、里帰りの女が急いで通りかかります。女をおどして持ちもの取りあげて喜んでゐるうちに、長刀を女に取られさんぐにおどされ又今日も瘦松に終ります。

鞍馬参り（くらままいり）

初寅の日に鞍馬へ参詣した主従二人、神前にて通夜するうち太郎冠者は、多門天から福を授かつたとほこらしげに云う、主はそれは自分に授かつたものだから渡せと云う、そこで福渡しと云うことをして渡すことになりまし

竹生島へ抜け参りをして主に叱られた太郎冠者、許されて何か変つたことは無かつたかと問はれ、とつきの思いつきで神前のかたわらの芝生で辰、犬、猿、蛙、くちなわ、が集会をしてるて、何れも立ちざわに秀句を云つたと話しましたが、くちなわの秀句につまつて「石藏の中へぬらぬら」と申しました。

## 狂言春秋 野村広二

狂言や能には「ながれ」という工合に演ぜられていくかが、まづ、ながれといふものでしよう。先頃「求塚」(宝生九郎)をみましたが、この「ながれ」がありませんでした。ワキ、シテとツレの出、シテとワキ、後半とながりがうすぐ、いつまでたつても感興が高まつてこない「老女」のスガタや「通小町」の映像もみられて、結局作品全体としては失敗作とおもいました。物著(ものぎ)があつても、間(あい)が出て、一段一段つみ重ねていくのです。ながれがきれてしまふと、もう舞台の充実感はない。狂言もそうです。またこれと反対のこともいえよう。「法師が母」(野村又三郎)がそうで、これはまた流れっぱなしで、しまるところがない、止るところがない。お茶では茶碗を三回半拭う。井口海仙氏は、ふとしたことからこれに疑問をもち、あらためて三回茶碗をまわして拭わたったそだが、びつたり

こない。あの半回転をやらないと、うまくおさまらない。三口半に飲むことも、この半口がとても大事なことだと、その隨筆集「竹陰抄」に書きとめておられる。おさめることもまた忘れてはなるまい。どちらも部分のよさはあつても、全体としてはよくないのです。

三月には、和泉保之君の名古屋演劇ベンカラ賞授賞式があるし、大きな催しがつづきます。期待しましよう。

## 業平の高安通り

西村弘敬

謡曲「井筒」は  
風吹けば沖津白波竜田山

夜半にや君が独り行くらん

とある歌を本として作られたものかと思ふ。此の主要人物たる在原の業平と紀の有常の娘との恋物語はどの程度迄事実であるかが私の貧弱な史観では実の處わからぬ。私の疑問とする処は、此の両人の住んで居た所は石の上(いそのかみ)といふ處で、奈良県の機本(いちのもと)の近くであり、又業平が忍んでかよつて行つた先は「河内」の国高安の里に知る人ありて二道に

「と謡にある通り河内の國で之れは生駒山系の南端近き信貴山(しぎさん)の西の麓の辺で高安の里といふ所であつたらしい、そこで住居して居た石の上からは此の高安の里迄地図の上で直線距離で計つても約二十キロ(五里)余りある、昔の道で曲り曲つて其の上に山を越えて行くとすれば、其道程は凡そ六里以上になる事と思はれる、斯様な遠い道のりを夜の中に忍び忍びに来る」ではない様に考へられるからで

ある。

今日の様な自動車など便利な乗物で走らせてでも相当に時間を要すると思はれるのに、昔の事とて早い乗物とてもなく、山道も相当険しいのに格別屈強な人ならばいざ知らず、業平ともあらず優さ男が、夜の夜中にひとりぼつぱつと歩いて行つたとはどうも受取り難いがどうであろう。

然し此の物語りは、伊勢物語にも大和物語にも又謡曲高安にも出て居るし、又石の上には在原寺の旧跡も有るとの事で全く根も葉も無い空事(そらごと)でないかも知れない、殊に井筒の謡は文章も美しく綴られ節附も婉麗に出来て居て一般に愛吟せられて居るし、又此の演能も優美なる三番目物として親しまれて居る曲で、今更余計な詮索など不要かも知れないが、どうも筋の上に腑に落ちぬから茲に少々不審を述べた次第で、此の詳細の史実を御承知の方に御教示を仰ぎたいと思ふ。

## 新人会員紹介 能樂協会名古屋支部

宝生流(小瀬静雄、鈴木義久、戸田秀雄、野口義次、浜村義雄、吉田俊彦)

## お 披 き 樂師協議会

中尾満寿子さん 電子シテ披 有賀社中  
清水むつ子さん 間下 藤平 氏  
富崎ちゑ子さん 荘屋 稔 氏  
荒川ちゑ子さん 中村ちよのさん  
北村 房枝さん 北村 常子さん  
長谷川 實 氏 増田社中  
米本 康平 氏 能羽衣シテ 加藤文社中  
浅井 保 氏 羽衣シテ 加藤良社中  
堺 城 前田社中  
河村社中 福井社中

## 石 田 特 許 事 務 所

石 田 一  
弁 理 学 士 士

名古屋市昭和区都島町2の10

TEL (88) 1330

狂

狂言人語

歌村彦四郎

例年の朝日狂言会も間近に迫りました。大蔵和泉の稀狂言を捕えてのこの会も第四回を迎えて増え好評を得ておられます事ひとえに皆様の御支援と出演者各位の熱演の賜と後援の朝日新聞側の熱意によるものと今更乍ら感謝にたえません。

四月の催能

四月八日 橋岡受賞祝賀能 九・三〇  
 竹生鳴 參り 野村又三郎 河村 丘造  
 翁 鬼頭五朗 三番叟 千歳 橋岡 保之  
 高砂 井上祐一  
 面箱 井上  
 岡田 賴允 久共  
 佐藤 秀雄 高安 滋郎  
 佐地 邵山 河村 丘造  
 歌村 彦四郎 西村 秀雄  
 伊藤 長八 和泉 欽也  
 前田 熊太郎 高安 保之  
 西村 澤郎  
 弘敬

和泉保之氏の名演ベンクラブの受賞式も無事終了、和泉氏もこの感激に胸を張り一層稽古にはげまる由、同好の士の御入会を待ちませう。

者各位の熱演の賜と後援の朝日新聞側の熱意によるものと今更乍ら感謝にたえません。何卒今回もよろしく御支援下さい。

例年の朝日狂言会も間近に迫りました。大蔵和泉の稀狂言を揃えてこの会も第四回を迎えて増え好評を得ております事ひとえに皆様の御支援と出演

能通  
四月十五日 觀世會  
盛 橋岡

昭和37年4月1日発行  
宛 行 所  
名古屋市中区辰巳町5ノ2  
井上 龍兵衛方 品番⑩1430  
名 古 屋 狂 莽 共 同 社  
印 刷 所  
株式会社 地上社 1196

狂	雷			
		河村	丘造	佐藤
				秀雄
五月五日	上田隆一追善	佐藤	正会	
半艶	松井 省吾	高安	滋郎	
狂	佐藤卯三郎	久田	秀雄	
	石田 喜樹	西村	欽也	
融	能樂クラブ	井上	松次郎	
お冷し	面箱			
翁	佐藤			
	三番叟			
	井上			
	祐一			
千歳				

臆狂言としてお目慶い狂言であります。氣の合つた同志が毎年西ノ宮に参詣します、時分を計い豆をはやします、福の神も毎年の参詣を感じます。して大笑いで出現します。

三番叟（さんばそう） 翁はシテ方、三番叟は狂言方が等量に勤める、千歳は上掛け（觀世、宝生院）ではシテ方下掛け（金剛、金春、東多）は狂言方の面箱が勤めます。翁が幕に入ると大鼓の操み出しと云う打かけで舞台に入り、操ノ段を勇壯に舞い一たん後見座に入り黒式厨の面をつけ今度は莊重に舞います。

若い和泉流の宗家に期待します。

我が子の成人に黄金作りの大太刀を与へんと太郎冠者を呼び出し、鎌倉へ黄金の値を問ひ合せに出します。ところが太郎冠者は鐘の音と感違ひして、建長寺・円覚寺など五山の鐘については

布施無經（ふせないきよう）  
壇家へ月経に来た僧、続経がすんで  
も毎回貰う布施がなかなか出ません、  
忘れられては今後に影響しますので、  
気づかせようと苦心しますがとんと通  
じません、思案のあげく袈裟を忘れた  
と引かへしどうとう物にします。  
河村丘造氏親ゆづりの名品であります。  
す。

花の余りの見事さについ一枝、主筋に所望されて又次ぎの日、今度は待ちかまへた花主に見とがめられました。述懐の上、「この春は花のもとにてなわつきぬ、鳥帽子桜と人や云ふらむ」と一首の和歌を読みゆるされます。盗んでも花盗人になると何か暖かいものが感じられます。

此の狂言は少年向きのものですがね  
祝いの意味でおめだらいいことですが老  
年で勤めます。

を察した主の方便にうまうまとのつて、しひりがなおつたと云いますがなおつたら使いに行けと云はれまたアアイタイタ。

臆狂言としてお巨慶い狂言であります。氣の合つた同志が毎年西ノ宮に参詣します、時分を計い豆をはやします、福の神も年毎の参詣を感じますして大笑いで出現します。

音を聞いて廻ります。のどかな太平の御代を思はせます。

### 絵巻と能

仙田雪山子

飛鳥、奈良の時代から江戸明治に亘る日本諸文化芸術は所謂儒仏、老、神の思想を基盤として無縁ではあり得なかつた、平安朝初期頃までの芸術の多くは宗教的奉仕の域に發展をもつたが中世以後の芸術は芸自体に個性的芸道が自覚され芸道が成立した、中世前紀に勃興しつつあった庶民的芸術傾向は

國風拾頭の歌道文学に現はれ、絵巻とゆう絵画形式の上に活躍することとなつて芸術は庶民鑑賞との対決となつて特に演劇歌舞は鑑賞とは一如確立の風潮の段階に隆盛を極めた、能樂は狂言を含めて時代の自然的要求起因をもつて誕生したのであらうが能樂が伝統芸道に結晶されたについては観阿、觀世、禪竹の天才と努力により過去の文献は余す余地なく渉猟され、取捨され、現代の感得集大成に不易の芸道哲学をもつに致つた、しかし能樂が劇の要素としての範囲にあつて絵巻との関連は見逃せないものと思はれるのである。

絵巻は唐の張彦遠著（歷代名画記）には絵巻として後漢の明帝（五八一七五）に記載されているが日本では六世纪後半（八九四）絵因果經、現在因果經が現在するが鎌倉期を頂点として室町期（十五世紀から十六世紀）に後退した絵巻の形式をもつ絵画であつて「絵巻の絵画化」であり、「絵画と文章の結合」「説話的表現」「人生哀歎の投影」「物語の連続展開の鑑賞」等挙れば絵巻の舞台は演能とに合点一致の多くが見られるのである。絵巻の内容が演能の動く芸術へ転身されたとも席の交替とも考えられるのである、能樂を極めに知ることは容易ならぬものである。

が喜怒哀歎の人間像と自然風花季節との調和をもつたことが日本芸道凡その根柢もあり觀念ともなつてゐたことは否定は出来ないと思はれる、日本伝統芸術の全身が世界視野のうちに投出され民族独自性が競いにいたる課せられた段階とすれば一層伝統芸術かいばう認識が行はれることであろうと考えられるのである。

（筆者は能画家）

### 狂言春秋

野村広二

狂言の世界で朗報が二つ。一つは三月十八日、和泉保之君が三十六年度の名古屋演劇ベンククラブ賞をうけたこと。名匠鑑賞能の当日、演能後の見物席の足をとめて、清水ベンククラブ会長から、昨年の名古屋伝統芸能によせて努力をほめ、その前途を祝福され、万雷の拍手のなかで、おくられた。楽しいひとときであつた。いよいよ稽古と人間形成に精進されるよう。そして今年も活躍を期待したい。今一つは東京のこと。茂山弥五郎翁が野村万蔵と「武悪」を共演。名人万蔵以上とその芸をみとめられたそうだ。弥五郎翁と金春八条は不世出の名人。芸術院入りも可能な二人です。

さて、二月の觀世会で、能組のこと

が氣になつた。「弱法師」「草紙洗小町」「唐船」。前後の曲が親子のめぐりあり。「唐船」を見おわつて、何かひとつ、ハリハリとした曲がみたかつた。今でも、どこまでも、「序破急」の理論をより所とするのだろうし、気の變らないときは特別演出を試み、そほかいろいろ心配りをするのだろうが、あのときは、どうも偏重をかんじ、不満でならないなかつた。「弱法師」木次がよかつたうえに、「唐

船」（山本博之）の出来がすばらしくよかつたので、よけいにその感が強がつた。觀世流のウタイだけをきかせるのではない。謡本に囃子と註のついた箇所だけに重点がおかれるのではない。謡本に囃子と註のついた統芸術の全身が世界視野のうちに投出され民族独自性が競いにいたる課せられた段階とすれば一層伝統芸術かいばう認識が行はれることであろうと考えられるのである。

（筆者は能画家）

### 狂言春秋

野村広二

狂言の世界で朗報が二つ。一つは三月十八日、和泉保之君が三十六年度の名古屋演劇ベンククラブ賞をうけたこと。名匠鑑賞能の当日、演能後の見物席の足をとめて、清水ベンククラブ会長から、昨年の名古屋伝統芸能によせて努力をほめ、その前途を祝福され、万雷の拍手のなかで、おくられた。楽しいひとときであつた。いよいよ稽古と人間形成に精進されるよう。そして今年も活躍を期待したい。今一つは東京のこと。茂山弥五郎翁が野村万蔵と「武悪」を共演。名人万蔵以上とその芸をみとめられたそうだ。弥五郎翁と金春八条は不世出の名人。芸術院入りも可能な二人です。

さて、二月の觀世会で、能組のことが氣になつた。「弱法師」「草紙洗小町」「唐船」。前後の曲が親子のめぐりあり。「唐船」を見おわつて、何かひとつ、ハリハリとした曲がみたかつた。今でも、どこまでも、「序破急」の理論をより所とするのだろうし、気の變らないときは特別演出を試み、そほかいろいろ心配りをするのだろうが、あのときは、どうも偏重をかんじ、不満でならないなかつた。「弱法師」木次がよかつたうえに、「唐

### お披露のお知らせ

樂師協議会

一、七 前田裕子さん 能敦盛小鼓  
二、二五 後藤孝一郎氏 石橋

白木豊氏 翁ワキ小鼓

二、二 田口亮太郎氏 能猩々大鼓

佐野徳司氏 雛子、大鼓

エミオ・アーラ 氏  
エミオ・アーラ 氏  
河村總一郎社中

御觀光に  
御商用に

名古屋駅前トヨタビル南側

旅館協定連盟  
館社会ト  
旅公行リス  
観交本  
光通本  
日本本  
近畿日本

もさじ家  
電話 1396~8



されたところ、のち後白河法皇が訪れていかれるくだりが「大原御幸」である。当時の佗しきがしのばれる。天台宗の尼寺で今日も有髪の尼さんが案内される。

寂光院へゆく途中、一本橋の真中で歩けなくなつて立ち往生、情けなくも病弱の歌村君に手をとられて渡る。

大原みち一本橋で手を引かれ寂光院の途中にて

寂光院しぐれにあいて途遠し本堂礼拝

寂光院有髪の尼におゑどきを聞く

翠黛の山と謡で聞かされて丁度おひるともなれば石段下の茶店に陣どりしばしの憩ひ、持參の伊勢長の弁当を開く、世話方の機転で特級酒の思はずも焼かけに逢いあら嬉れしこのあたり「大原女」と「しば漬」の本場として有名である。大原女は美しい、しば漬はうまい。これで前半を終り、後半に入る。

(以下次号)

## 狂言春秋 野村広二

四月二十一日の土曜日、夕方のひととき春雷があつた。うすあかるい空を

どろどろと鳴りひびく様にも春の氣色がこい。先日東照宮のおまつりにはまだ舞樂を見る人たちに花吹雪がしきりだつたが、もうどこも紅葉のあかい葉の色が青葉の立木の間に目立つ時節になる。

伊勢でも金春流の奉納能があつた。好天氣だが、今年はさくらはまだ早かつた。「加茂」(金春欣三)「藤戸」(金春信喬)「融」(本田秀男)に伊勢の狂言「益山」(大蔵流)、今年で十回を数える。翌日は観世、そのまた翌日は喜多流の奉納があつた。別の日伊勢の狂言(竹風会)が一日つとめ

た。当日は能みる人たちに舞樂の管弦と太鼓がゆたかに鳴りわたつて、心をなごやかにしていつた。

岡久馬がツレの小宰相の局(久共)にその入水の様をともにかたろうと、やさしくさそいかけるところが何ともいえずよかつた。あのときのツレの才モテと唐織はいつまでも印象にのくる。「通小町」とはちがうし、なぜか、ダンテが地獄で、フランチエスカと愛人の青年から悲恋にたおれたいきさつを語られる佳處がおもい出された。しかしそれより明るさがある。また、今年になつて、子方の出る曲が多くつたが、子方の少年諸君がしつかり演じたので充実した曲をみせてもらえた。たとえば、中日五流能の新作狂言「とりかえばや」(平岩弓枝作)の茂山真吾君、正義君の方は昨年東本願寺能で千歳の大役を無事つとめたが、真吾君も実にすばらしい演技で感歎させた。あ

の狂言は、後半の展開部からおわりにかけて、七五三の工夫考案をもつても、わるいやらしさがのこる構成だが、それをすくついたのが、真吾君の演ずるなりの娘のすなおで初々しいスガタであつた。狂言でも、能でも子方の出る曲は子方を鑑賞してはいけない。狂言や能の構成は、メンバーの方がひどいびつだと、そこから水がもれてやはがては堤をくづすように、どうにもとりかえしのつかない破目になるものです。そうでなくとも、わづかなることで好記録といえないときが実に多いようです。

四月から五月にかけても、演能はにぎやか。徳川美術館には能、狂言装束展覧会、松坂屋では江戸文化展があります。緑の五月もよい狂言や能がみら

れる。(祈りたい。)

た。当日は能みる人たちに舞樂の管弦と太鼓がゆたかに鳴りわたつて、心をなごやかにしていつた。

岡久馬がツレの小宰相の局(久共)にその入水の様をともにかたろうと、やさしくさそいかけるところが何ともいえずよかつた。あのときのツレの才モテと唐織はいつまでも印象にのくる。「通小町」とはちがうし、なぜか、ダンテが地獄で、フランチエスカと愛人の青年から悲恋にたおれたいきさつを語られる佳處がおもい出された。しかしそれより明るさがある。また、今年になつて、子方の少年諸君がしつかり演じたので充実した曲をみせてもらえた。たとえば、中日五流能の新作狂言「とりかえばや」(平岩弓枝作)の茂山真吾君、正義君の方は昨年東本願寺能で千歳の大役を無事つとめたが、真吾君も実にすばらしい演技で感歎させた。あ

## 六月の予告

六月三日 観日狂言会 一、〇〇

六月五日 奉納

六月十日 青陽会

能部 間 部 間 部 間

能 半 間 船 番 匠 屋 河 村

能 部 間 石 田 壱 樹

能 半 間 井 上 松 次 郎

能 竹 生 嶋 嶋 鶴 世 喜 之

能 芭 蕉 井 上 祐 一

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 祐 一

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

能 熊 井 上 松 次 郎

能 竹 生 井 上 松 次 郎

## スイトウ製作所

株式会社 プレス鉄金並に 名古屋市瑞穂区熱田東町神明前六八  
機械加工工場 電話 ⑩ 8225・8401

鉄骨、橋梁 及び製缶工場 名古屋市南区豊中町三ノ十一  
電話 ⑩ 831・8768

凡ゆる工業用品御用達

機械工具商

水藤商店

株式会社

名古屋市熱田区神戸町一五一番地  
電話 代表 ⑩ 5231

○永田虎之助氏  
藏流大鼓方の同氏は永年引退されましたが今回老齢の表されました。

狂言人語  
歌村彦四郎

大蔵流大鼓方の同氏は永年斯道のため尽されました。が今回老齢のため引退を発表されました。

六月三日朝日狂言会  
千鶴佐藤秀雄 河村丘一、〇〇  
鳥茂山七五三  
茂山千五郎 比果光

茶子味梅	和泉保之
録腹	茂山十五郎
小舞	井上松次郎
桜宣山伏	野村又三郎
佐藤卯三郎	北果光五郎
井上松次郎	茂山七五三郎
歌村彦四郎	丘造

狂言の解説 濱村彦四郎

## 七、八月の予告

屑茶を拋かされる太郎冠者は、コク  
リコクリと居眠りするところへ使から  
戻つた次郎冠者が、氣の毒に思つてい  
るいろいろ話をしたり、舞をまつたりし  
て太郎冠者がねむらぬように努力しま  
すが、太郎冠者はノビでしまいます。  
やがて起き上つた彼は人間ではない  
鬼になつていきました。「脱穀」と同形  
異曲の鬼ものですが居眠りを主題に面  
白く狂言化した作者の作意には感服の  
外ありません。

宝ものの有りかを數えう程に、命をお助けなされと哀願します。主人もあきれてしまいます。

悪太郎（あくたろう）

心にかけて意見する伯父を、酒を喰い酔い大長刀を振りまわして悪いをつく悪太郎もとうとう道端に寝入つてしまします。伯父があとをしたい来てしまいました。伯父が「南無阿弥陀仏」と名付けて立ち去ります。目を見ました悪太郎はこれも仮の戒めときとり、後生を願う決心をいたします。人の性は善なりと申しますが、これを諷刺したすぐれた曲であります。

能菊慈童  
狂伯  
陽  
井上祐一  
佐藤友彦  
佐藤秀雄

能(宝)鶴	龜	内藤	泰一
帷子(觀)	胡蝶	山本	博之
仕舞	(西王母)	加藤	良久
(宝)	鶴ノ段	辰巳	孝
美盛	宝生九郎	九郎	
(金剛)隅田川	豊島弥左衛門		
(金春)山姥	松間		
風大塚	一二		
佐藤秀雄			
和泉			
河井上			
松次郎			
丘造			
佐藤卯三郎			
和島富太郎			
秀雄			
收武			
久田			
舟井慶			
喜多			
坂子			
大藤内			
主催			
能樂協会名古屋支部			
後援			
朝日新聞社			
新聞社			



## 京都の旧跡をめぐつて (二)

田鍋惣太郎

京都の東北より西北の龍安寺へと急ぐ、途中大徳寺、金閣寺を素通りして龍安寺に着く、有名な石庭は方丈の前長方形の庭に白砂を敷きつめ、十五個の大小の石を点在させただけのものであるが、そこに日本人独特の感覚がある。その布石の妙に感歎を禁じ得ない、一ふくの抹茶に清涼を覚えた。

洛西の新設観光道路をドライブねり最終予定の苔寺（西芳寺）に着く、竜安寺の石庭とともに近ごろの観光ブームにのつたものであるが潭北亭、湘南亭などの茶室があり、之にふさわしい苔の美しさを満喫させてくれた。

五時半京都駅に着く、一同和氣あいあいと好き一日を楽しみました。京都はほんとうに氣のおちつくところ、ながい歴史がひめられた京都、時にふれ折にふれて名所旧跡を巡りたいと思つておられます。

## 狂春秋 野村広二

能楽殿のすぐ西側、勾配になつたところに桜並木が少しありますが、その下の方にしやくやくが植えられ、

今年は蕾をつけましたが、花を咲かせて来会者の目をよろこばせる

でしよう。さかのぼつて、十三日「花のとう」の頃、名古屋能楽俱楽部が、回を重ねて十回目の演能をおこないましたが、なかなか盛会でした。また十日から二十五日までは、見事なばたん

が散つて緑の徳川美術館に、能狂言展覧会が、世阿弥が生れてからの六〇〇年も記念して開かれる。能面、主として女面ですが、それに狂言面に、唐織

が一つの中心になつております。出品のなかに「客來」（きやくらい）と銘

に目がとまりました。鼓の胴は、「三

つ巴」の紋章に大根が大胆にほられ興

義直公伝來の小鼓とそれをおさめる箱

に目がとまりました。鼓の胴は、「三

つ巴」の紋章に大根が大胆にほられ興

義直公伝來の小鼓とそれをおさめる箱

をそそりましたが、箱がまた目をひき

つけます。「翁」一式です。箱の四面

とふたとで、それをみせる趣向です。

翁、千才、三番叟がまい、面箱もおれ

ば、囃子方と地（ぢ）と後見もふたに

みえます。役者のまなざしとほんのり

朱にいろいろされた口の阿吽（あうん）

が印象的です。それと二十二日は豊橋

の能野神社（魚町）え、関西と東京か

ら能、狂言面の見学にこられました。

今年のはじめ金沢で能の展覧会がおこなわれていますが、それにもでかけられました。

能の世界を演能だけでなし

に、いろいろの分野から、要するに全

体からつかむことは、なかなか大事な

ことだとおもいます。

演能でも、狂言や能は、部分がよく

ても、それで狂言がよかつた、能がり

つぱだつたとはいえません。全体ので

きで論じなくてはならないとおもいま

す。全体がよくなくては問題になりま

せんが、みせどころ、きかせどころだ

けよくとも、全体がよくなくては、ま

とまつていなければ、よくできたとは

いえません。全体と部分とはむつかし

いつながらがありますが、いろいろの

条件、状体の総合のなかで、シテが、

全篇の演出をおこない、そして流動と

変化のうちに、一瞬一瞬を充実させて

いくことになります。そこにながれと

いう問題もでてくるでしようし、全体

をしつかりつかんでいるかどうか、「一

位」などということもいわれてくるこ

とになります。「位」とは先にあり、

また後にあるものです。

悲事を一つ。古典芸能とゆかり深い

奈良に隠せいしておられた金春八条氏

（家元信高氏の老父）がなくなられ

ました。五月十七日のことです。去る三月京都でも反響がおきて「金剛」夏季号に紹介されている近來の佳話です。

六月には「朝日狂言会」に「猿聟」や「千鳥」「茶子味梅」（さすあんばい）が上演、それに鍼之亟氏の「芭蕉」が。八月には、愛文講堂で大衆能。来日のコメディ、フランセーズが能見物にアンコールをして「熊坂」をまわせたとか。名古屋もこの折を利用し、できるだけ狂言や能のPRをいたしました。八条氏、能としての能





狂言人語 歌村彦四郎

歌村彦四郎



「秋立ちてそぞろに淋し野分かな」  
台風十四号も察する程の被害もなかつたものゝ次々と来る台風の訪問は秋のとづれより早く心を痛めます。しかし八月の大衆能も終つて又シリーズに入つた名古屋の演能会は九月九日梅猶会を皮切りに竜吟会、異会、松譜会……と活発に続いて行きます、素晴らしい演能が見られる喜びをもつてシーザンを迎え、皆様と御一緒に此の喜びを分かちたいと考へております。

○和泉会第二回公演

御待望の和泉会も第二回公演を十一月一日に催します。番組は別記の通りです必らず御期待に副えるものと自負しております。

九月の催能

九月九日	梅猶会	能融能	卒都婆小町梅若猶義能	西村弘敬
九月三十日	竜吟会	井上松次郎	梅若万三郎	高安滋郎
九月十六日	観世素譜会	井上松次郎	河村丘造	佐藤卯三郎
九月二十三日	和泉会	井上松次郎	佐藤卯三郎	佐藤卯三郎

八月二十六日早朝やつてきた台風が去る頃、新聞が配達された。待ちかねるようひろげる、そして何気なく読者欄(朝日)をみて、今までのいらだたしい気持が一度に吹きとんだ。「あげます」の見出しで三四行「子ネコ三四、しつけずみです。白地にトラ毛がところどころ云々」この簡単な文章に笑いがこみあがってきた。ただ今ようやく咲きだした紅と白のサルベリの花は一つも残つていらない始末。この間はじめていつた虹ヶ丘園地小公園の杏竹

呂蓮 何にでもすぐ氣を動かす男。僧を我家に泊めて種々話す内に出家の志をおこし女房の許しもなく梯髪して坊主にならし。お客の坊さんは一人の筈が二人居る。よく見ると一人は自分の亭主とは一苦労。いろは四十八字を蓮の字につけたやつとつけた處へ女房の御出来ました。お客の坊さんは一人の筈が二人居る。よく見ると一人は自分の亭主とは。何故坊主になつたとせめられて困惑した男は旅の出家のせいにする恐つた女房「毛を生やせ」と地だんだをふむが……。

狂言春秋

野村広二

名古屋和泉会第二回公演

名古屋市民芸術祭参加

十一月十一日(日)午後一段

於 热田神宮能楽殿

狂言組

文相撲 井上礼之助  
川上 和泉保之  
木六駄 野村万蔵

小舞 名取川 鉄輪  
草泣 尼 佐藤卯三郎  
井上松次郎 佐藤秀雄

和泉保之 野村又三郎  
河村丘造 佐藤秀雄  
井上松次郎 佐藤秀雄

野村又三郎 歌村彦四郎

桃の目も鮮かな木立に目に浮んできたときだつた。その前日は「大衆普及能」。盛会でよかつた。この名称は余り感心しないが、使命は実に大きい。能・狂言愛好者をふやすことはむつかしい、それかといつて、自分達の手でやらなければ誰がするだらうか。いろいろの条件のほかに、今度のように、謡をはじめた人々に謡曲と能のちがいを知つてもらうにはうつつけの「鶴亀」や、「井筒」とはちがつた幽玄味深い「松風」に、「曾我物」を出したことは大賛成、理解のむつかしい能の場所の変化も「松風」でわかつてもらえたであろうし、能や狂言のめざしもハヤシも、後見も、修練の不足を何も解決したらよいであろうか。また金剛流の能に觀世流から後見がでたのはなぜであろう。狂言で和泉保之が名古冠者を演じたのも、ちょっととふにおちなかつた。地謡の東西の先生方の出演とはちがうようだし、これがまた一番おもしろく、安心してみられたので。狂言では「鶴亀」の井上祐一と「夜討曾我」の「大藤内」(おおとうない)もよかつた。さて、「はい、名古屋で能ができます。狂言は勿論。」こういひきれる日を待ちのぞむのは少数の人だけではあるまい。立派な演能も結構、しかも地元の人たちで演能ができるることは、夢想であろうか。名古屋にいって名古屋を問題にしない人もいるが、大いに名古屋を愛していただきたい。それには、台風がきて、われらが庭の花を全部吹きおとすこともある。他家の庭の花がこいしくなることもあるう。他家の庭の花がこいしくなることもあるう。自分の家の梅を忘れてさまよいあらぐ故事もある位。かえつて他の分野の人人がはげましにきてくれることもあるう。この道はけわしく、くるしいのです。

六月から八月にかけてもいろいろのことがありました。本では狂言の貴重な「わらんべ草」が岩波文庫で、狂言や能のことがでてくる本に、「日本語の年輪」（大野晋）「日本語の生理と心理」（金田一春彦）図書（七月号、湯川秀樹）に狂言記のことが、また「喜多六平太」（長田午狂編）の大著も、それに前田青邦の「関寺小町」の絵の話が八月六日の岐阜日々にでました。テレビでは六平太翁のハヤシ「清経」と、金春流の「道成寺」が光っていた（ともにNHK）。最後に大阪のことである。労演が八月例会に「狂言鑑賞の会」をひらいたが、六日から十二日まで十一日間を三種類の五番立て、十三回の観客をあつめる大企画を実現。今回は二度目だが、弥五郎翁に万歳はじめ大家、青年グループ出演。たとえば十日から十二日までは「萩大名、樋の酒、悪太郎、花子、菌（くさびら）」。「樋の酒」は和泉、「花子」は大蔵といった風であるが、名古屋でもこういう企画を真剣に考えている愛好者もある由。秋を迎えたうんと眼福の機をつかみたいものである。

## 狂言と邦楽

(新泉会) 三宅藤九郎

江戸時代には、狂言の、三番叟、末広がり、鶴猿などが、長唄、常磐津、一中、富本に取り入れられ、殊に、三番叟は、いろいろに形を変えて使われ

六月から八月にかけてもいろいろのことがありましたが、本では狂言の貴重な「わらんべ草」が岩波文庫で、狂言や能のことがでてくる本に、「日本語の年輪」（大野晋）「日本語の生理と心理」（金田一春彦）図書（七月号、湯川秀樹）に狂言記のことが、また「喜

ておられます。寛永年間に、若衆哥舞伎が乱曲三番の名称で、三番叟、風流、大小の舞の三つを組合せて踊つたのが最初かと思われます。

その後、長唄に「晒三番」「種蒔三番

」「雛鶴三番」「廓三番」「櫻三番」「操三番」が作られ、長唄と清元との掛けものに「舌出し三番」が出来ました。常磐津には「式三番」「子宝三番

」「舞三番」「廓三番」「櫻三番」があり、清元には「四季三葉草」、義太夫には「寿式三番」、一中には「三番叟」、富本には「家桜三番」というように、狂言の三番叟の邦樂への転身ぶりは多彩を極めております。

鶴猿は、義太夫で「松風村雨東芭鑑」、常磐津では「花舞台霞猿曳」となつております。長唄、一中にも「鶴猿」があります。

釣狐は、常磐津に「釣狐の対面」「

」「茶壺」など、多くの狂言種をものにしております。木村富子も、義太夫で「弓矢太郎」や長唄での「駄相撲」の外、書上げたまま上演されなつた物で数曲ある様です。

最近では、三宅藤九郎監修の常磐津による「髭櫻」や、野村万蔵監修の長唄による「唐相撲」なども哥舞伎座で上演されました。

この外、見物左衛門を、一中で「都

磐津に「寿末広」、一中で「末広」、富本に「朝比奈末広」が作られており

ます。

末広がりは、長唄に「末広狩」、常

磐津に「寿末広」、一中で「都

見物左衛門」としており、地唄では、名取川や、狂言小説からの七つ子もあります。

以上よ、大体江戸時代に作られた物

です。この内、長唄の「鶴猿」は明

治二年、常磐津の「釣狐廓掛戻」は明治二十五年、一中の「末広」は明治十三年に作られた物です。

江戸時代の狂言物は、幕府の式楽としての能の狂言を、哥舞伎にそのまま取り込むことに遠慮があつたと見えて、その一部だけを用いる程度でした

が、明治時代になつてからは、相当大胆に、狂言そつくりといつた模倣が多くなりました。

福地桜痴の作に、義太夫と長唄で「素袍落」、常磐津で「二人袴」、長唄の「吹取」があり、河竹黙阿弥の作に、常磐津で「釣女」、竹柴其水の作に、常磐津で「三人片輪」と「墨塗」と長唄で「身替座禅」、長唄で「棒縛」「太刀盗人」（太刀奪）、「鉢太郎」「茶壺」など、多くの狂言種をものにしております。木村富子も、義太夫で「弓矢太郎」や長唄での「駄相撲」の外、書上げたまま上演されなつた物で数曲ある様です。

最近では、三宅藤九郎監修の常磐津による「髭櫻」や、野村万蔵監修の長唄による「唐相撲」なども哥舞伎座で上演されました。

右の外、鶴沢道八作曲の義太夫「三人片輪」、初代宇治紫文作曲の一中「花子」と「鶴猿」があり、明治二十六年に宇治派で「鉢たたき」を又、明治三十四年二月、東京座で「連獅子」が

から取材したものも出来ております。近年舞踊会などで上演された狂言物をこれ等と合算すれば相当な数に上るでしょう。

## 業平と居眠り

服部 幸雄

狂言「業平餅」の眼目、業平が「語り」を述べ、舞を舞い、餅をつまら

せ、また娘にからかいかける間、長柄持が橋がかりのつけぎわ（狂言座）に坐りこんでコツクリコツクリ居眠りをしているのを御存知であろう。

現在の台本、演出では、隨身や太刀持が退場してしまつて、長柄持（ながえもち）ひとりが残つてゐるが、古くはここで退場せず、みんなが並び座つて眠つていたのではないかと私は考えている。

いつたい何故に、ここで隨身たちは眠つていなければならないのである。業平ともあろうものが見苦しい行

う。業平ともあろうものが見苦しい行ないをするのを隨身たちが見てゐるでは随身がわるいからであろうか。家

来たちの見てゐる前では、とてもこんなことを業平はしそうではないと考えたから、あえて眠らせてしまつたのだろうか。どうもそうではないらしい。な

ぜかなら、そんなに都合が悪いのなら、長柄持も一緒に退場させてしまえばいいはずだからである。いや、狂言ではたとえ舞台に出たままでいたとしても、そのままで場所をかえてしまふことができるのだから、少し離れた所

に待つていて見えたなかつたことにする演出だつてできたはずだ。にも拘らず「業平餅」はそういう演出にしていない。従つて、長柄持は明らかに登場者として、この「業平の行為」の場に参加しているのだ。彼はコツクリコツクリ居眠りをしている、という演技をしつつ、「業平の行為」にかかわつていると考へねばならない。

逆ないい方をすれば、長柄持（に代表された形の家来たち）が居眠りをしている間に、これこれのことが起つたのだというと、はつきり見せようとする行為があつたと思われるのである。そこでなければ、揚幕へ入れてしまつて、必要になつたところで呼び出せばことは足りるし、そういうのはいろいろの例もある。

業平が「語」つたり「舞」つたり、失敗したり、ふざけたりしている間、人々がそれを知らなかつたことを示す必要は何であつたのだろう。

私は、これを「業平」を神と考え、その行為を神のわざであると考えていた中世の人々の心意が反映しているに違いないと考へている。

現在も尚、暗闇祭・忌籠・音龜祭などといつて、真夜中に村中灯りをすつかり消し、音を発せず、忌籠つて神を迎える神事が諸地方にあつて、その名残りを止めているので知られるように、神は真夜中、人々の嚴重な籠りのうちにのみ姿を現わし給うとする信仰は、極めて普遍的であつた。その精神

は、私ちの小学校時代、天皇陛下（現人神）の行幸を「お見送り」すると加しているのだ。彼はコツクリコツクリ居眠りをしている、という演技をしつつ、「業平の行為」にかかわつていると考へねばならない。

逆ないい方をすれば、長柄持（に代表された形の家来たち）が居眠りをしている間に、これこれのことが起つたのだというと、はつきり見せようとする行為があつたと思われるのである。そこでなければ、揚幕へ入れてしまつて、必要になつたところで呼び出せばことは足りるし、そういうのはいろいろの例もある。

業平が「語」つたり「舞」つたり、失敗したり、ふざけたりしている間、人々がそれを知らなかつたことを示す必要は何であつたのだろう。

さて、民衆の生活の中で、音籠りの真意が少し忘れられてくると、神様は顔が見苦しいから人に見られるのをいやがりなさるのだ、という理屈がつけられた。西宮の「宵戒」などはその例である。夷神は容姿が醜いだけではなく、聲でびっこだともいつていた。人々は遠慮して神の姿を見ないようになっていたのである。

ここで、業平の行為を見ないで眠つて、業平が神であるために、その姿を

は、私ちの小学校時代、天皇陛下（現人神）の行幸を「お見送り」すると加しているのだ。そして、人が眠き、最敬礼をして頭をあげてはならぬと戒められていたのにまで続いている。私の学校では、奉安殿にある勅語を行事のため講堂に運ぶ時、高等科の生徒二人が神官の服装をつけ、輿をかいて持ち運んでいた。奉安殿の扉を開いて勅語を取り出し、しづしづと運んでいく。式が終れば再びしづしづと持ち帰つて納めた。全校生徒は「氣をつけ。最敬礼」の姿勢で随分長時間待たされた。私は、誰がどんな服装でかついでいるのか、奉安殿の内部はどんな装置になつてているのか、何とか一度いいから見たいたのだと、先生の眼を盗んで上目づかいをしてみたが、さすがに扉の開かれている時は恐ろしく、とうとう見ず知らずに済んでしまつた。下手に頭を上げようのなら、直ちに鉄拳が落ちてくるのであつた。

さて、民衆の生活の中で、音籠りの真意が少し忘れられてくると、神様は顔が見苦しいから人に見られるのをいやがりなさるのだ、という理屈がつけられた。西宮の「宵戒」などはその例である。夷神は容姿が醜いだけではなく、聲でびっこだともいつていた。人々は遠慮して神の姿を見ないようになっていたのである。

ここで、業平の行為を見ないで眠つて、業平が神であるために、その姿を

人が見ではない。それでいた時代が確かにあつたのだ。そして、人が眠つていたからこそ、神は自由にふるまうことができたのである。

最後に、まさしくこのことを説明するかのような神事と伝承の例を挙げておこう。

それは愛知県渥美郡田原町の久丸神社において正月申の日に行われる御神体を移す神事である。村民はこれを見てはいけないと、戸を開けて寝てしまうことになつており、通称を「寝祭」という。伝承によると、この神社の祭神はもと公卿であつたが、姿が見苦しいから人に見せたくないといつたので、こうすることになつたといつてゐる。いくらもある忌籠神事の一例にすぎないけれども、その理由として「もと公卿であつた」といつてゐる。しかももある忌籠神事の一つがおもしろい。猿丸などを連想したのかも知れないが、よくは判らない。しかし、公卿が神に祀られて、しかも人々に「眠り」を強制するところは、正に「業平餅」を作り上げた民衆の心意と共通している。

業平の述べる祀雨の「語」、餅づくしの「舞」にも、強い宗教的性格が感じられるが、それらについては別の機会に述べよう。

有名な糸河原での記録にみえる「餅クヒ」を、これの原型とするなら、まだ古い作品とみてよいこの狂言に、中世人の宗教的心意の反映を感じとろうこととは決して暴挙とはいえないであろう。（一九六二・六・一九）

登録商標

御千代宝

登録商標  
尾張名古屋は  
城で

桐  
登録商標  
名古屋  
中区宝町一丁目

壺

亀末廣

電局三三〇三  
九二五六

研究

河村丘造編

十月の予定

7	筒竹簡	シテ 龍立ニ鳩ノ作り物白垂色白キ登毬 厚板ハツピ半切腰帶中啓ヲ持 右ニカタゲル	8	松脂	アト二人共掛素抱少刀腰帶括袴竹筒ヲ 腰帶、半切カ下袴、アオリを肩に かける	9	田植	シテ 黒頭、賢徳面、厚板半被肩取ル、 扇持杖ハナシ但シ直面、壇折、下 袴ニテモ	10	三人長者	主、立衆トモ長上下 太郎 上下如常	11	筑紫奥	入用物馬ノ障泥(アオリ) 紅打紐 シテ 梨打、調子掛、白水衣、箔、腰帶 括袴カ下袴、扇持、又立烏帽子常 衣下袴ニテモ	12	佐渡狐	アト 立衆女出立上ニカツギ帷子ヲキル 松葉ヲ袖ニ入れル 入用物葛帶タスキ也エフリ とリ	13	帆酒	トモ共劍先又ハ侍鳥帽子掛素抱括袴 腰帶少刀扇 二人共掛素抱、括袴、腰帶、少刀 シテ 作物右ニカタゲル 但シ上下少刀ニテモスル	14	昆布柿	シテ 出立右同断ツトヲ右ニカタゲル アト二人共右同断	15	松弓弦葉	百姓出立如常 奏者出立右同断	16	三人夫	作リ物 竹ニツトヲ付ル 弓 矢 大小太鼓入り	17	雁歎金	シテハ弓アトハ矢ヲ右ニカタゲル アト物 矢、矢、勝栗	18	弓	作リ物 吏、矢、大小太鼓入り	19	勝栗	14 佐渡狐同断 15 鮒酒同断 16 三人夫 17 雁歎金 18 吏 19 勝栗 20 酔辛	21	末広	シテ 二人共 狂言上下 太郎 冠者 狂言上下 二ノアト 出立 シテ同断 初より出ル 三人トモ出立右同断 22	23	麻生	シテ 未広同断 藤六源六 二人共 狂言上下如常 入用物 葛桶ノ蓋ニ櫛ハサミ元結五鉢付ヲ入ル キヤウセソ長一尺三寸計 五鉢付 奉書ニテ切コヨリ付ル 侍鳥帽子ヲ竹ニハサミ 長二尺計リ 作リ物 シテ 出立未広同断 アト三人共 狂言上下 太三 正面 シテ 二本柱 四拍子入り テ五尺三寸 三寸五分 文政十二年丑四月八日 寸計リ 丸太三本 檜長サ五尺計リ太サ指渡五	ナメ	ナメ
---	-----	---	---	----	---	---	----	---	----	------	----------------------	----	-----	---	----	-----	--	----	----	--	----	-----	-------------------------------	----	------	-------------------	----	-----	---------------------------	----	-----	-------------------------------	----	---	----------------	----	----	---	----	----	--	----	----	---	----	----

世界をつなげ人の和で  
印刷●企画●デザイン●写真  
**印刷の地上社**

名古屋市中区南大津通3-7  
TEL(24)1196/3249

狂言人語

歌村彦四郎

紅葉、山を染め秋冷の気そぞる菊の花に吹き渡る季節となりました、すがすがしい秋の気を胸一杯にはらんで能楽殿の舞台に研を競ふ楽師諸賢の健闘を

名古屋和泉会第二回公演

十一月十一日(田)午後一時  
於熱田神宮能樂殿

木六駄	小舞 名取川	川上	文相撲
蟬	泣	鐵輪	井上礼之助
替人型	尼	和泉	佐藤友彦
河村	野村又三郎	保之	井上松次郎
佐藤卯	野村万之丞	野村	野村萬歳
三郎	和泉	和泉	和泉保之
丘造	保之	保之	井上礼之助
井上松次郎	佐藤	野村又三郎	野村万之丞
佐藤	秀雄	野村萬歳	野村萬歳
井上	祐一	和泉保之	和泉保之
佐藤	友彦	保之	井上松次郎
井上	義次	野村又三郎	野村又三郎
井上礼之助	秀雄	野村萬歳	野村萬歳
石田	喜樹	和泉保之	和泉保之
伊藤	宏文	保之	井上松次郎
斐資			

十一月十三日	弱法師	浜田豊太郎	西村	弘敬
	狂言	佐藤秀雄		
十一月十四日	松風	鈴木きく／＼	西村	欽也
	文	井上祐一		
十一月十四日	宅	青山当一	高安	滋郎
	葵	井上松次郎		
十一月十四日	小	河村丘造		
	井上	井上松次郎		
十一月十四日	督	佐藤太俊	西村	弘敬
	井上	佐藤友彦		
十一月十四日	班	柴田收武	高安	滋郎
	井上	井上松次郎		
十一月十四日	女	佐藤卯三郎		
	井上	元昭	高安	滋郎
十一月十四日	觀世	井上礼之助		
	井上	佐藤卯三郎		
十一月十四日	頃	野村又三郎		
	井上	英雄		
十一月十四日	狂言	西村弘政		
	金	申吉		
十一月十四日	佐藤卯三郎			
	佐藤卯三郎			
十一月十四日	童			
	佐藤卯三郎			
十一月十四日	英雄			
	英雄			

狂言	能	能	能	十	月	七	日
	狂言	狂言	狂言	十一	月	八	日
				竹生島	清	水	井上松次郎
				竹生島、班女、是界	井上松次郎	井上礼之助	佐藤卯三郎
花折	未広	不見不聞	ぬけがら、狐塚、	新城富永伸社奉納能	佐藤卯三郎	高安	滋郎

十月の催促

八日には恒例の新嘉慶永神社の奉納能が催されます、数百年の伝統を守つて、厳かに能三番狂言五番が演せられ市民こそつての観能は誠に雅味あふれる風情であります、いつまでも／＼続けられるよう祈つてやみません。

狂言の解説

歌  
四  
那

昭和37年10月1日発行  
発行所  
名古屋市中区西門町5-2  
井上重兵衛方地@1430  
名古屋狂言共同社  
印刷所  
株式会社 地上社 重兵@1196

能能  
狂言  
山巴  
狐姥  
塚姥  
赤聞  
井殿島  
河井村  
上松修二  
次郎祐雄  
西村  
高安  
佐藤  
秀姫  
滋郎  
欽出

狂言春秋

野村庄一

十月を迎えると、方々で「芸術の秋

された太郎冠者と次郎冠者、余りの重さに文を解いてみたら、こいや富士の山迄書き込まれた文に驚いて…。  
**金岡**〔巨勢金岡と云ふ画人ふと見初めた美女に現をぬかし筆も手にとれず。女房が見かねて自分を色彩してその美女に見立ててと云ふので彩色してみたもののどだいがどだいでは何とも筆を折る以外の手はない仕儀となる仕舞狂言として重い習もの佐藤卯三郎氏の熱演を御鑑賞下さい。

**狐塚**〔狐塚の田に鳥追いにやられた太郎冠者、狐が出ると聞かされていた為見舞に来た主と次郎冠者を狐の化けたものと早合点して縛りつけてしまう。

**武惡**〔狂言三主の一つ武惡と云ふ不奉公者を討てと命ぜられた太郎冠者腕の違いからだまして討たうとするが開き直つた武惡の殊勝な顔に振上げた刀もにぶりついに落してやる。

ところが武惡を討つたと報告して追善の為清水へ詣りに行く二人は討つた武悪とバツタリ出合う、さあ大変…

いものでした。『亂』を万三郎の着物重厚な味を色々とみせた代表作品でした。先代万三郎の流れるような演能ぶりは六郎に、あざとさのない、てらわぬ点は万三郎に、そして先代六郎のある瞬間にみせたほとばしるような激情はどうも猶義がついだようにおもわれてなりません。おもしろいとおもいました。勿論三人の個性とか能の解釈の仕方といつたことをあわせて考えなくてはならないでしようが。この日狂言は「呂蓮」（又三郎、丘造、卯三郎）でしたが、あつきりしすぎていました。次は、九月十九日からひられた徳川美術館展（十月七日まで）。能・狂言関係は、豊國祭屏風と相応寺屏風の画中のひとこまはおもしろく、オモテや装束もりつけ、それぞれに夢を呼びます。「紅地金柳にまり唐織」は、いつみても胸おどる色彩と図柄です。狂言は「唐人相撲」がでてきました。ラヂオでは西村高安両師の出演を聞き、テレビでは、こども名作座「殿様のち

やわん」（野村万作）、日本の芸能に「松虫」（六郎）、「海人」（前・田中幾之助、後・英雄）、ドラマで「暗穴道」（あんけつどう）、これは面打師とシテ方の太夫との芸術精神の斗争を描いたものでした（暗穴道のいわれは平家物語の一行あじやりまたは一行の沙汰のくだりにております、どれもNHK）。

十一月の名古屋和泉会には「泣尼」と「茸・替ノ型」が名古屋勢でまです。保之の「川上」万藏の「木六駄」とともに期待がよせられる演し物です。

和泉流狂言装策付考

河村丘造編

24	張章魚	三人共	宋広同断	四指子入り
25	目近	シテ	出立	末広同断
	アト	二人共	狂言上	下
	入用物	扇二本骨ニ紙ヲハサム米骨ノ		
	主			

第二  
聾類及雜

松拍子 四拍子入

抱ニテモ後ヲハネル  
アト二人共長上下如常

2 煎物

七徳力羽織 帯ナシ 腰帶 祐  
作り物右ニカタゲル

「ノアト下 厚板力滔 下袴上のしめ  
侍鳥帽子素抱少刀扇但シ長上下

立案 右同断

十一月三日	九舉會	午前十時
十一月四日	和泉會	午前十時
十一月十一日	和泉會	午前十時
十一月二十三日	和泉會	午前十時
十一月二十五日	和泉會	午前十時



花

卷之三

直売店 駅前豊田 ブル一階 TEL 55-4587  
名古屋駅表玄関 TEL 55-9078

溫室 千種区猪高町西一社 T L E(猪高)25

東新町電停東 CBC放送局西隣  
TEL ②40487・5296

狂言

いよいよ秋もたけなわになりまた。まず十一月十一日の第二回名古和泉会は、ぜひとも御鑑賞願い度い度いお願い致します。

狂言人語

歌村彦四郎

第八回新橋新芸会（三宅藤九郎氏主宰）は去る十月十六日東京観世会館にて小舞数番、舞狂言「蟬」と「田植」が上演されました。勿論地謡もお囃子も全部新橋の名妓連中であります。先生藤九郎氏の努力が実つたものでしよう。

秋も深まるにつれて催能も各地で盛んに催され、当地に於ても別項掲載の通りであります。見られる方も並大でいではありません、心臓を強くして御鑑賞をお願いいたします。

十一月三日 九臯会 午前十時  
香爐子 望月 浅野 常蔵  
同 井上松次郎

十一月四日	九舉會	午前十時
能能能能能能	菊慈童伊藤祐茲西村弘敬	
能能能能能能	卷綱吉田妙高安滋郎	
能能能能能能	松風天竺柱ともゑ西村弘敬	
能能能能能能	崑刈植村真太郎西村欽也	
能能能能能能	井上祐一佐藤秀雄	
鶯間鶯間鶯間	鶯觀世喜之高安滋郎	
鶯間鶯間鶯間	鶯歡村彥四郎	
狂喜狂喜狂喜	柿山伏佐藤卯三郎河村丘造	
狂喜狂喜狂喜	井上松次郎井上礼之助	
釣針釣針釣針	佐藤秀雄	
狂喜狂喜狂喜	井上松次郎井上礼之助	
狂喜狂喜狂喜	佐藤秀雄	
十一月十一日	和泉会	午後一時
十一月十八日	觀世会	
龍海士武田太加志西村欽也		
龍遊行柳梅若六郎西村弘敬		
龍小鍛治藤井久雄高安滋郎		
龍井上祐一井上礼之助		
狂言犬山伏佐藤卯三郎		
狂言河村丘造佐藤秀雄		

昭和37年11月1日 発行  
発行所  
名古屋市中区表町前町5／2  
井上軍兵衛方 ㈹②1430  
古里莊吉共同社  
印刷所  
株式会社 地上社 〠31196

名古屋市民藝術祭參加

狂言の解説

歌村彦四郎

村山伏（かきやまぶし）

大峯葛城の修業をすませ、帰山の途  
中喉のかわくままに、路ばたの柿の木  
とのぼり柿をたべはじめました。運わ  
るく柿主が見廻りに来て、いろいろの  
ものに見立てて山伏をなぶります。果  
ては鳶だと云い鳶なら飛びさうなもの  
とはやされて、止むを得ず飛んだとこ  
ろ腰の骨を折つてしましました。

## 釣針(つりばり)

文相撲	井上礼之助	井上
業	佐藤祐一	友達
素離子	野村又三郎	野村
泣	野村万之丞	和泉
鉄輪	和泉保之	保之
名取川	河村丘造	萬藏
木六駄	田鍋惣三郎	野村又三郎
小舞	佐藤卯三郎	野村万之丞
上	吉田定男郎	野村彦四郎
木六駄	佐藤祐二	井上松次郎
上	友達	佐藤
替ノ型	八郎	井上
井上松次郎	佐藤祐二	井上
井上	友達	佐藤

西の宮のえびす様に妻を授かるよう  
にと、太郎冠者を供につれて出かけます。  
参籠して夢のお告げに西門に釣針  
があるからそれでつれとのことに、早  
速その釣針で太郎冠者に釣らせます  
「釣るよ／＼奥様を釣るよ」と調子に  
乗つてつりますと女が掛りました。つ  
いで腰元も大勢つりまして、自分の妻  
を定めようとして顔を見てびっくり仰  
天逃げ入ります。

十一月二十五日 捣水会

**犬山伏**（いぬやまぶし）  
旅僧と山伏が茶屋で出会い、例の情強もの山伏の難題に、茶屋の亭主の計いで勝負をすることになり、茶屋の飼う犬を連れて馴ついた方が勝ちと定めました。結局は強慢な山伏が犬に追われて逃げ去ります。

**止動方角**（しどうほうかく）

気短かな主人が茶競べがあるので、太郎冠者を呼出して、茶壺、太刀、馬などを伯父のところ借りにやりました。いろいろと云ひつくろつてやつとこれだけのものを借受け自身馬を曳いて帰つて来ました。遅いと云ふので迎えに来た主人は、口汚く罵るので我慢ならず、太郎冠者が教えられたしはぶきをして主人を落します。これを繰返すうちとうへ主人を馬にして太郎冠者が乘ります。

**鬼瓦**（おにがわら）

遠國の大名が訴訟のため都に潜在しておりましたが、目出度帰郷することになつたのでお礼お暇乞いに薬師堂へ参詣に参りました。フト破風の鬼瓦を見つめてさめぐと落涙いたします。國元に残して來た女房の顔を思い出たのです。人間の眞の愛情を表現した皮肉な短篇であります。

**狂言春秋**

野村 広二

十一月は和泉会の狂言と、能では「驚」（喜之）、「遊行柳」（六郎）、

「道成寺」（山本勝一）がある。十月下旬院展に行つた。新井勝利氏の「伊勢物語」に期待をかけ、片岡球子さんの「海」がどんな画かみたかった。今年は「たわいない夢を見つづけるおぼこ娘云々」といわれていたので、舞楽

「陵王と納曾利」（りょうおーとなそり）を「幻想」風に扱つた昨年に對し、すつかりあたらしい画想かなとおもつて、その前に立つたところ、それは、「大原御幸」で、シテの二位ノ局が物語る、幼い天子が海に入り給うあたりが画にしてあつた。京人形風の二人にさかまく波、これが印象的、遠くに平家の赤旗をなびかせ、さびしげな大船のすがた。これはたわいない夢以上に、昨年同様、最高の幻想、最大の悲事を物語る平家物語の一ここまであつた。能は十月の名匠鑑賞能のあと、喜之氏が「驚」をまう。「還暦を迎えるまで老女はつとめません」が口ぐせの喜之氏は、還暦を迎えて十三日、矢来の本城で「鸚鵡小町」を演じ、おもしろかつたとの評判のあと、名古屋の「驚」である。能は、一度とび立ち、勘定とよばれ、まいおりて天子の前につれてこられた驚に五位の位が授けられる。そのところの文章からすると、驚だけに賜つたのか、そのようにもうけとれる一方、どうも活躍した藏人（くろうど）にもおなじく五位の位が与えられたようにもおもわれる。実はこの藏人のことである。中學の国語で「目をかけていたいたいたI先生

### 山本博之来名廿五周年

### 観衡会記念別会能

十一月廿三日 午前十時開始

於 熱田神宮能樂殿

能組

河村和重

觀世元正

高安滋郎

寛鉄一

觀世元信

梅若六郎

西村弘敬

龜井俊雄

福井啓次郎

藤田六郎兵衛

高安滋郎

田鍋惣太郎

野口伝輔

梅若六郎

西村弘敬

龜井俊雄

福井啓次郎

藤田六郎兵衛

道成寺

山本勝一

高安滋郎

田鍋惣太郎

野口伝輔

鄆

とであろう。次はラジオで「狂言師」(平岩弓枝)を聞く。親子二代の狂言師と小鼓の名人とが「石橋」の間狂言に早鼓をいれる、いれられないというお互の家伝をはさんで、技芸によせる自負、人間味が一時間のドラマでおもしろく表現された。狂言は「鳴子」(三宅藤九郎、右近、保之)、狂言謡をたっぷりきかせてくれたし、「ほほーほー」のかけ声も秋の田園風景をうかばせていた。

## 学校巡演狂言鑑賞会

(N.H.K.)

名古屋学生狂言鑑賞会  
狂言は、能と共に六百年の伝統を持つ、世界文化が珍重すべき国民芸術の一つであります。能楽以前の芸能である猿樂の滑稽をとり入れた狂言は、日本最初の純粹なセリフ劇として構成されたもので、能の貴族性に比べて、庶民的性格を持ち、対話を主にしておりますので、予備知識無しにも容易く面白さを味う事が出来、青少年にも親しみ易いものであります。

一体、滑稽文学とか喜劇とかいいますが、狂言は日本中世の演劇として制約の多い条件の下に成長し、成熟したものが、狂言は日本中世の演劇として制約の多いため、兎角卑俗に陥りたがるものですが、評論が屢々載せられておりますのも、よし理由は他に種々あるにして

も、我が國に発達した劇文学の代表として選んだものと考えられるのであります。従つて、これを学ぶ学生諸君の間に、漸く狂言に対する関心が抬頭しつつあります。元来舞台芸術として作られたものなので、単に文詞だけでもその全貌を知る事は誠に困難なであります。

生きた教材——を生徒に示す此の鑑賞会(PTAの方々の同時参観も歓迎)の開催を切にお勧め申上げます。詳細は共同社へお問合せ下さい。

## 十二月の予告

十二月一日 一謡会

能 田 村 前 河村 錦二  
狂 福ノ神 佐藤卯三郎 井上松次郎能 鶴 飼 八田常次郎  
狂 雁 碰 内藤 泰二能 亂 能 佐藤 秀雄  
狂 鳥 追 野口 緑久狂 鳩 銅 井上松次郎  
狂 雁 碰 井上礼之助狂 鈴 ノ木 河村 丘造  
狂 鳩 鳴 井上松次郎狂 猿 烧 佐藤卯三郎  
狂 猿 烧 佐藤 高安  
狂 猿 烧 佐藤 秀雄  
狂 猿 烧 佐藤 滋郎  
狂 猿 烧 佐藤 秀雄

十二月十六日 婦人師範連合会

世阿亂祭能

十二月二日 午後一時

能 小 錫 治 寛 三男 福井 啓次郎 福野 崎太郎 河村 錦二

狂 通 間 前田昌広 大塚一 二 竹内六郎

狂 子 胡 地謡 小鬼頭季信 島鉄次郎 前田昌広

狂 蝶 地謡 片有 西山尾 孙太郎 上村口

狂 通 地謡 高西山 井西山 田守彦郎

狂 胡 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 蝶 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 子 胡 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 蝶 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 子 胡 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 蝶 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 子 胡 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 蝶 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 子 胡 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 蝶 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 子 胡 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 蝶 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 子 胡 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 蝶 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 子 胡 地謡 有 勉也郎 田中義助

狂 蝶 地謡 有 勉也郎 田中義助

△お申込所各类師方

主 催 能 樂 協 会 名 古 屋 支 部

(終了五時半頃)

## 昭和卅八年一月の予告

一月六日 春星会  
名古屋学生能楽連盟

一月十三日 芦刈金剛巖  
能舟弁慶片岡道子  
佐藤卯三郎佐藤卯三郎

一月十五日 大槻十三師追善能  
梅若元昭高安滋郎  
佐藤秀雄井上礼之助  
大槻世武雄西村弘敬  
佐藤卯三郎井上松次郎  
大槻文藏西村欽也  
佐藤喜之井上松次郎

狂石橋観世高安滋郎  
大槻秀夫西村弘敬  
佐藤喜之井上松次郎  
大槻文藏西村欽也  
佐藤喜之井上松次郎

狂羽衣大槻世武雄高安滋郎  
佐藤秀雄井上松次郎  
大槻文藏西村弘敬  
佐藤喜之井上松次郎

狂仲光大槻世武雄高安滋郎  
佐藤秀雄井上松次郎  
大槻文藏西村弘敬  
佐藤喜之井上松次郎

狂餅酒河村丘造梅若元昭  
佐藤秀雄井上松次郎  
大槻文藏西村弘敬  
佐藤喜之井上松次郎

狂館能佐藤卯三郎佐藤卯三郎  
狂能佐藤卯三郎佐藤卯三郎  
狂能佐藤卯三郎佐藤卯三郎  
狂能佐藤卯三郎佐藤卯三郎

酒

盃

(CBCクラブ通信提供)

高安滋郎

(高安流十三世宗家)

「私は酒を飲む」というと酒豪といわれる諸先輩に、あれは酒を飲むといふ内に入らぬと、お叱りを受けるかもしれないから、「酒を嗜む」という程度にしましよう。酒の効用は今更申し上げるまでもなく、吉くは白樂天などが色々と詩に作り、歌に読みしておまります。益にしても、その折々の肴により、また場所により、色々と益を変えることによりうまい酒になると思ひます。

具などによつて、また興味も異なると思います。益にしても、その折々の肴により、また場所により、色々と益を変えることによりうまい酒になると思ひます。

私はコレクションというほどではありませんが、これは一寸面白いとか、形が変つてゐるとか、いうのをついつい集めたくなるのですが、そぞう他

姉さん方に少々包んで頂戴? におよぶ場合もあり、また遂に許可が出ぬままに、そつと懐に忍ばせて失敬して来る

念なときもありますが、料亭、おでん屋旅館などで気に入つたのがあると

などして、いつの間にか相当の数になり名器ならざる迷器が箱一杯になります。これを腕酌に時々変えて、その

時々の思い出にふけりながら、一杯やるのは中々楽しいものです。今頃は先

日手に入れた、河村喜太朗作の「ぐい呑み」をぐいぐいやるときには、以前金沢の旅館で手に入れた九谷の端そりになつた、小さいので、ちびちびやつており

ます。萩、織部、志野など、焼の変つた物、型の變つた物など、今でも色々あります。酒を呑む者の常か? ついつ

い調子が出て来ると飲み過ぎをやることが多いが、戦災で大分失くしましたが、焼けて出た中の銀盃で、私の恩師故金剛右京師より頂いた物に「飲みた

らでこそ薬なれ今年酒」と刻りのある物がありますが、この盃を見る度に、本当に「飲みたらでこそ薬だ」とつくづく考えさせられます。

7、作り物 弓矢

四人共出立 八幡前同断  
シテ侍鳥帽子下ニ白のしめ但し紺  
ニテモ下袴上に着付キナカシ 腰帶

小刀扇持長袴マキテ後の腰に付ける  
シウト侍鳥帽子白のしめ 下袴  
上ニ着付素袍少刀扇持

アト女出立如常 教人長上下  
太郎冠者狂言上下

作り物 生板鰯庖丁生箸奉  
書入用物 蔎桶ノ蓋

9、音曲錚 四人とも出立 八幡前 同断  
10、懷中錚 四拍子入  
11、引敷錚 四拍子入

シテ侍鳥帽子のしめ着流し掛素袍  
前ヲ下ノ腰帶ニハサム 少刀 扇持  
腰帶は着付ニカケル

アト三人共出立八幡前 同断ナリ  
入用物 虎カ熊狸狐ノ類 引敷皮  
ボウシ布 蔎桶蓋

シテ侍鳥帽子 素袍のしめ少刀扇  
アト二人トモ八幡前 同断  
入用物 本地三宝ニ蔎桶蓋ヲノセル  
盃 蔎桶蓋

12、ボウシ布  
アト二人トモ八幡前 同断  
入用物 本地三宝ニ蔎桶蓋ヲノセル  
盃 蔎桶蓋

13、折紙錚  
四人共 岡太夫同断  
入用物 蔎桶蓋 卷奉書

和泉流狂言装束附考 (4)

お披き

研究

6、八幡前  
シテ侍鳥帽子 素袍 少刀 扇持

和泉流狂言装束附考  
四人共  
シテ同断 又長上下ニテモ  
舅 長上下 如常  
冠者 狂言上下 如常

助川 龍夫氏 望月太鼓披  
佐藤卯三郎氏 狂言金剛披  
田島英太郎氏 能菊 小鼓披  
関谷 正一氏 離 小鼓披  
正一氏 離 小鼓披  
後藤社中

何と云つても

お茶は半半

